

Seminario "Percepciones, libertades y creencias. ¿Cómo está cambiando Chile?":

Menor confianza en iglesias, tensiones entre libertad personal y seguridad y la migración son nuevas áreas de conflictividad social

A la luz de los datos de la Encuesta Bicentenario 2018, académicos y políticos analizaron los cambios que está viviendo la sociedad nacional. A juicio de los panelistas, la rapidez con que se han producido algunos fenómenos, como la inmigración, explica las aprensiones hacia lo nuevo. La mayor problemática se percibe entre el Estado y el pueblo mapuche.

C. GONZÁLEZ

Un país optimista, pero realista, que está viviendo una serie de cambios sociales y cuya velocidad de transformación favorece una serie de actitudes y temores que van delineando su conducta. Eso es lo que revela la Encuesta Nacional Bicentenario UC-GfK Adimark que, desde su primera versión hace 13 años, se ha ido consolidando como un instrumento esencial para la comprensión de la sociedad chilena.

Académicos, investigadores y políticos se reunieron ayer en el seminario "Percepciones, libertades y creencias. ¿Cómo está cambiando Chile?", realizado en la Casa Central de la U. Católica, para responder a esta pregunta a la luz de los resultados de la Encuesta Bicentenario 2018.

"Los datos recabados en este sondeo nos permiten conformar una imagen de Chile y visualizar los cambios que se han ido dando en nuestra sociedad", comenzó diciendo el rector de la U. Católica, Ignacio Sánchez. "Por ejemplo, en esta muestra, la información da cuenta de un país que mira hacia el futuro con un innegable optimismo".

La investigación, que desde sus inicios cuenta con apoyo en "El Mercurio" y Canal 13, se realiza anualmente, mediante entrevistas personales a un universo de 2 mil personas en todo el país. "Una investigación reposada con estándares académicos, como es la Encuesta Bicentenario, es de enorme valor. Su atractivo es innegable", dijo Carlos Schaefer, director de "El Mercurio".



A fenómenos como la migración y la desconfianza en las iglesias, se ven otros conflictos que hoy caracterizan a la sociedad chilena, como la corrupción o la igualdad de género. En la imagen, una marcha en contra de la violencia hacia la mujer.

Hay una secularización y mayor liberalismo sobre diferentes tópicos, pero también hay temores que acompañan al proceso de modernización de la sociedad".

GONZALO BLUMEL
MINISTRO DE LA SEGURIDAD

"Es un trabajo que apunta a detectar e identificar elementos subyacentes en la sociedad (...) con el objeto de poder discernir sobre qué entramado de creencias, sensibilidades y percepciones se van a andar, entre otros, las políticas públicas".

A lo largo de los años, la encuesta permite observar cómo han ido cambiando las temáticas que generan conflicto en la población. "Conflictos clásicos, en-

terricos y pobres, o entre trabajadores y empresarios, se han atenuado y han emergido otros, lo que también va generando nuevos temores y divisiones", opina Roberto Méndez, académico de la Escuela de Gobierno UC. El mayor conflicto se percibe en la relación entre el Estado y el pueblo mapuche. El 80% de las personas piensa que hay "un gran conflicto" entre ambos. Grandes cambios se observan

IGNACIO IRRARAZAVAL
DIRECTOR POLITICAS PUBLICAS UC

en las dimensiones de confianza en las iglesias, conciliación de libertad personal y seguridad, y frente al fenómeno migratorio. A la mayor secularización de la sociedad—el número de personas que dicen no tener ninguna religión pasó de 12% a 21% entre 2006 y 2018—, se une a una mayor crisis de confianza hacia la Iglesia Católica: si en 2011 el 29% de la población decía tener mucha o bastante confianza hacia esta institución, en 2018 el porcentaje bajó a 9%. Pese a ello, llama la atención que, aunque disminuyó (58%), se mantenga constante la identificación de la gente con la Iglesia, advierte Eduardo Valenzuela, decano de la Facultad de Ciencias Sociales UC. "Esto muestra que la experiencia religiosa tiene una connotación espiritual que va más allá de la institución". Chile ya comenzó a experi-

21% de la población dice no tener ninguna religión o ser ateo. En 2006 era 12%.

75% estima que es "excesiva" la cantidad de inmigrantes en el país. No obstante, el 95% dice no haber tenido problemas con ellos.

85% está de acuerdo en que existan cámaras de vigilancia en lugares públicos.

mentar los efectos sociales que traen consigo los movimientos migratorios: el 44% cree que hay un gran conflicto entre chilenos e inmigrantes. Sin embargo, "aunque en el colectivo hay una mirada aprensiva, en lo personal pocos han experimentado problemas (apenas 5%)", comenta Ignacio Irrarrazaval, director de Políticas Públicas UC.

Anhelos de orden

A juicio de los panelistas, la rapidez con que se ha producido el fenómeno de la migración explica en buena medida las aprensiones: en apenas tres años se triplicó el número de inmigrantes. La percepción adversa es mayor en grupos de menores recursos y en el norte del país, que piden más control del tema.

En general, "los sectores que se sienten más amenazados son aquellos donde las normas restrictivas son más fuertes", agrega Méndez. Una dinámica que se da en otro orden de cosas y que muestra una mayor conciencia de la libertad personal. De hecho, la encuesta muestra cómo la población está dispuesta a sacrificar espacios de su libertad personal con miras a fortalecer su seguridad, por ejemplo. "Un anhelo de orden frente al cambio", en opinión de Gonzalo Blumel, ministro de la Secretaría General de la Presidencia (Segpres). Para Carolina Tohá, directora de la Fundación Ciudad, "Aunque hay una tendencia liberadora de la libertad personal, hay una alta disposición a entregar el poder para restringir libertades".



Zahi Hawass confía en que logrará encontrar incluso un fidejo enterramiento real, el de Cleopatra y de su amado, el general romano Marco Antonio.

Búsqueda de entierro real: Egiptólogo dice saber dónde yace Cleopatra

"Creo que sé dónde está enterrada Cleopatra", declaró el egiptólogo Zahi Hawass durante una conferencia sobre sus actuales investigaciones que realizó en la U. de Palermo. Hawass, considerado el mayor experto vivo sobre el Antiguo Egipto, se refirió así al retomar los últimos avances en la búsqueda del lugar donde yace la última reina de Egipto, de la dinastía de los Ptolomeos, que murió en el año 30 antes de nuestra era. Según sus estudios, el cuerpo momificado de Cleopatra podría estar a no más de una decena de kilómetros de Alejandría, aunque el lugar exacto no ha sido revelado por motivos de seguridad.



A la izquierda se ve el pequeño brote, que está dentro de un recipiente hermético de vidrio.

Hazaña china: Una semilla brota en el lado oculto de la Luna

Un pequeño brote verde está creciendo por primera vez en la cara oculta de la Luna, según anunció la agencia de noticias Xinhua. Se trata de una semilla de algodón llevada hasta el espacio por la sonda china Chang'e-4, que el pasado 3 de enero—y por primera vez— alunizó en el lado oculto de la Luna. En imágenes enviadas por la sonda se ve que el brote crece bien, siendo la única semilla que hasta ahora da indicios de ello. Chang'e-4 también transportó semillas de canola y papas, así como huesos de mosca de la fruta y algunas levaduras.

No hay que relajarse con la ciberseguridad:

Los resguardos informáticos que hay que tomar en temporada de vacaciones

Los atacantes usan anzuelos, como ofertas de pasajes o descuento en estadas. Buscan, entre otras cosas, robar las millas acumuladas, las que se transan en el mercado negro.

ALEXIS IBARRA O.

Los descuentos para pasajes, estadas gratis y otras llamativas ofertas relacionadas con las vacaciones pueden ser el comienzo de un suplicio veraniego. "Las compañías aéreas, agencias de viajes y programas de fidelización son usados como señuelos para engañar a usuarios que andan en busca de cualquier oferta para ahorrar dinero", dice Fabio Assolini, analista senior de seguridad de Kaspersky Lab.

Ya se sabe de campañas de phishing (engaño por correo electrónico) que implican a líneas aéreas latinoamericanas, como Avianca y Aerolíneas Argentinas, en que los ciberatacantes crean mensajes que son en apariencia legítimos, pero que tienen por objetivo robar los datos personales.

"Hay un mercado subterráneo de compra y venta de las millas que se acumulan al volar. Los delincuentes sacan provecho económico de tres formas: negociando las millas robadas, vendiendo boletos que ellos han obtenido usando esas millas o vendiendo los perfiles de los usuarios. Hay que pensar en esas millas como monedas virtuales y por eso



Los especialistas aconsejan no subir fotos del pasaje a las redes, ya que de ahí los hackers obtienen datos con los que pueden ingresar a la cuenta del plan de millas.

detectado es a través de WhatsApp. "Se le pide a los usuarios que contesten una encuesta para ganar pasajes. En la parte final se les solicita que confirmen su número telefónico. Lo que el atacante consigue con eso es que la persona, sin saberlo, se suscriba a mensajes SMS premium, que tienen un costo para él, pero que significan ganancias para el atacante", dice. Otros tipos de ataques asociados a las vacaciones son el fraude a tarjetas bancarias, sobre todo a extranjeros. "De ahí que sea conveniente monitorear constantemente—en la aplicación del banco—si es que hay un cobro desconocido", sugiere Gutiérrez. En ese sentido, desde Kaspersky aconsejan comprar pasajes con tarjetas de crédito en vez de una de débito, ya que muchas de ellas han servido de protección contra fraudes y reembolsan el dinero en caso de que ocurra. Por último, la sobreexposición en redes sociales es otro foco de preocupación. Hay personas que se van de viaje, suben fotos del boleto de embarque. De ese documento, los hackers pueden obtener su número de fidelización para acumulación de millas, el del RUT o del pasaporte, y otros datos importantes. "También les está entregando información a gente que puede estar monitoreándote, así saben que no estás en tu casa y eres un candidato a un robo o que te secuestran al llegar a tu destino", advierte Assolini. Por eso, la recomendación es compartir las fotos con familiares a través de canales personales, como WhatsApp o el correo, y "publicar en Facebook o Instagram cuando ya se esté de vuelta en la casa".



La imagen del disco fue tomada de un video realizado con un dron por el municipio de Westbrook, un suburbio de Portland.

Maine, Estados Unidos:

Enorme disco de hielo asombra a los habitantes de Westbrook

Ha causado furor en redes sociales, donde lo han comparado con una nave extraterrestre, un carrocel y la Luna. Se trata de un enorme disco de hielo giratorio de 91 metros de diámetro que flota en el río Westbrook, en la ciudad de Westbrook, en Maine, y que una multitud observaba embalsada ayer en esa ciudad en las afueras de Portland, EE.UU. Se cree que el disco se formó naturalmente en un tramo del río donde una corriente circular provoca un remolino, según explicó a

la AP Tina Radel, funcionaria municipal a cargo de marketing y comunicaciones.

No es la primera vez que aparece un disco, pero ninguno había sido tan grande, dijo Radel. Rob Mitchell, dueño de un edificio de oficinas vecino, lo vio el lunes e inmediatamente avisó a la municipalidad. Las autoridades dicen que el disco gira lentamente contrario a los punteros del reloj y ha servido de balso para patos y otras aves, que dan vueltas como en un juego de un parque de diversiones.